



# JORNADA SOBRE EL SISTEMA ACUSATORIO FEDERAL Y HOMENAJE A FRANCISCO BARROETAVEÑA EN LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN DEL URUGUAY

**En junio se realizó en la ciudad de Concepción del Uruguay una charla acerca de la reciente implementación del Código Procesal Penal Federal. Al comienzo del evento, se rindió un sentido homenaje a Francisco Barroetaveña, bisabuelo de Diego Barroetaveña.**

**E**l viernes 6 de junio se desarrolló en Concepción del Uruguay una charla sobre los desafíos de la implementación del sistema acusatorio en el fuero federal. La actividad fue organizada por la Delegación Paraná de la Asociación de Magistrados y Funcionarios de la Justicia Nacional, en conjunto con el Instituto de Derecho Penal y Procesal de la Universidad de Concepción del Uruguay (UCU).

La apertura del encuentro estuvo a cargo de Jorge Sebastián Gallino, presidente del Tribunal Oral en lo Criminal Federal de Concepción del Uruguay, quien destacó el rol de la Universidad en la formación jurídica, en particular el trabajo del Instituto Penal y Procesal de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la UCU. Subrayó además el compromiso de la casa de estudios con la enseñanza de técnicas de litigación y la activa participación de sus estudiantes en competencias académicas vinculadas a la materia.





La charla comenzó con un emotivo homenaje a Francisco Barroetaveña, bisabuelo del Diego Barroetaveña. Fernando Martínez Uncal, docente de la UCU, recordó su figura como ex alumno del histórico Colegio del Uruguay y cofundador de “La Fraternidad”, emblema de la vida universitaria local. En ese marco, la Universidad hizo entrega a Barroetaveña de libros relacionados con la vida de su bisabuelo, mientras que el magistrado donó a la biblioteca de la UCU un ejemplar original de un libro escrito por él.

Durante la charla, Diego Barroetaveña —juez de la Cámara Federal de Casación Penal y consejero del Consejo de la Magistratura— disertó sobre la evolución de los sistemas acusatorios en el país, haciendo eje en las características del nuevo modelo, su adaptación al ámbito de la Justicia Federal y las experiencias en aquellas

jurisdicciones donde ya se ha implementado el Código Procesal Penal Federal. En su exposición, resaltó la relevancia del cambio de paradigma que implica este sistema, la centralidad del rol del juez en el nuevo esquema procesal, y la importancia de la formación en técnicas de litigación para los operadores del sistema. Finalmente, abordó los desafíos específicos que supone la aplicación del nuevo código en una jurisdicción compleja como la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

A continuación, María Noel Costa -jueza del Tribunal Oral en lo Criminal Federal de Córdoba- compartió su experiencia sobre el funcionamiento de las oficinas judiciales en el marco del nuevo sistema. Analizó el rol central que éstas cumplen en la implementación del Código Procesal Penal Federal, refiriéndose especialmente a lo que ocurre en Córdoba



y otras provincias donde ya se encuentra operativa la Oficina Judicial.

La jornada contó con la participación de más de 200 personas: magistrados, funcionarios y empleados ju-

diciales de toda la provincia de Entre Ríos, así como estudiantes universitarios. Fue un espacio de fructífero intercambio de ideas que reafirmó el vínculo entre la academia y el Poder Judicial.

## **VISITA A LAS INSTALACIONES DEL JUZGADO FEDERAL Y DEL TRIBUNAL ORAL FEDERAL**

Como parte de la visita a la ciudad, recorrieron las instalaciones del Juzgado Federal y del Tribunal Oral Federal, donde mantuvo reuniones con magistrados, funcionarios y empleados judiciales. Durante estos encuentros,

se abordaron temas relacionados con la situación edilicia y estructural de la jurisdicción, así como las necesidades actuales de funcionamiento del fuero federal en la región.

## **VISITA A LAS INSTALACIONES DEL COLEGIO DEL URUGUAY Y A LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN DEL URUGUAY**



Finalmente, Diego Barroetaveña visitó el Colegio del Uruguay, donde pudo acceder a documentos originales elaborados por su bisabuelo y a las actas de su paso por la institución, fechadas en 1877.

Fue acompañado por María Noel Costa, Diego Gallino, Fernando Martínez, Analía Ramponi y Federico Martín. Y re-

corrieron las instalaciones históricas, incluyendo las aulas donde aún se utilizan bancos de madera originales, fabricados por los internos de la antigua penitenciaría federal.



Luego, la visita continuó por la Universidad de Concepción del Uruguay junto a su rector, Héctor César Sauret. ❖

